

PUNTOS DE SUSCRIPCION

PALMA. Imprenta Balear.
 MAHON. Orfila.
 IVIZA. Cabot.

Sale todos los dias excepto los
 sábados.

EL BALEAR.

PRECIOS DE SUSCRIPCION.

Por un mes.
 En Mallorca 8 rs.
 En Menorca é Iviza fran-
 co de porte 10 rs.
 En los demas puntos del
 Reino. id. id 12 r.
 Cada número suelto . . . 1 r.

PALMA.—LUNES 7 DE NOVIEMBRE DE 1853.

ESPIRITU DE LA PRENSA.

(Del Herald.)

A tanto hablar de la opinion pública, ha llegado á ser un fantasma invisible, y cuyosacentos se pierden entre el estrépito de las pasiones que se la ponen por delante. ¿Hay un escritor que por caracter ó por un resentimiento personal, ó por una ambicion no satisfecha ó simplemente por un error de buena fé se resiste á ver lo bueno que existe en una situacion? Pues ese hombre que quizas forma una escepcion entre las opiniones de los demas, se figura ser en sus desahogos la genuina representacion de la opinion pública. Si sale á la calle su intolerancia cierra la boca á la contradiccion, y arroja, cuando mas no puede, una desdeñosa mirada sobre el desgraciado que tiene el buen sentido de reconocer y de aplaudir lo bueno, cualquiera que sea la mano de que proceda. En los círculos políticos huye de los que no piensan como él, busca á los que hablan su propio lenguaje, á los que tienen algo que temer, y algo que vengar, y el eco que repite sus palabras en una reunion de amigos, lo considera como una contestacion de simpatia lanzada nada menos que por el sinnumero de bocas que hay en el pais. El amor propio contribuye mucho á fomentar estas ilusiones. Si se encierra en fin en su gabinete, allí el solo respira una atmósfera que él se ha creado, la atmósfera de sus pasiones ó de su error, sin que el hábito de la contradiccion venga á modificarla. Para este hombre no hay mas mundo que él, porque tampoco se toma el trabajo de saber cómo se piensa en el mundo. Algunas veces sufre á pesar suyo las advertencias del buen sentido; pero entonces le queda un recurso precioso: el de buscar apoyo en los que callan, en los que no se han de levantar á decirle que se equivoca y que se engalana con una falsa representacion. Por eso se abusa y se ha abusado tanto del nombre del pais. «El pais piensa como yo», dice el descontento y es porque el pais en masa no ha de desmentirle. Para los que hablan, para los que disputan con él tiene una magnífica contestacion, decirles que no tienen conciencia propia, que carecen de independencia, que viven de la adulacion; ¡La independencia! hé aqui otra palabra que ya no se sabe tampoco lo que significa, á puro usarla, y á puro correr por todas las bocas.

La opinion pública en los paises regidos por instituciones liberales se demuestra de varias maneras conocidas de todo el mundo. Se manifiesta de una manera legal, puramente constitucional que consiste en el voto del parlamento: se manifiesta tambien de una manera silenciosa, pero no menos significativa, y entonces la opinion pública no se oye, que se siente. Se respira una atmósfera apacible que no alteran las voces de descontento, se observa una tranquilidad inalterable, y si algo viene á alterar éste estado de calma son las grandes esperanzas que se despiertan, el movimiento de los pueblos que quieren aprovechar esta ocasion feliz para regenerarse. Entonces se pide mucho y se desea mucho mas; pero esas peticiones no se hacen en son de acusacion, que se hacen al impulso de la iniciativa que viene de lo alto. En las épocas de trastornos, todo el mundo se con-

en épocas de crisis el único deseo es que la crisis pase; en épocas de peligro, se anhela solo que el peligro desaparezca. Cuando el individuo está postrado en cama no piensa en los placeres de la vida, lo olvida todo para pensar exclusivamente en la salud; pero cuando la recobra, cuando el tiempo que ha pasado le ha hecho olvidar sus padecimientos, cuando nada tiene que temer, entonces no se contenta solo con la salud, quiere y busca lo que hace lisonjera la vida. Lo mismo sucede con los pueblos: cuando viven al amparo de un buen gobierno, y se acostumbran á vivir en la tranquilidad, y sin ningun peligro, los fecundos pensamientos brotan de todas las cabezas, los grandes proyectos se amontonan sobre las mesas de los ministros. Hay movimiento, si; pero no es el movimiento que asusta, es el movimiento que regenera, es el progreso que se cumple. ¿Dónde hay mas movimiento que en Inglaterra? ¿Y dónde hay mas seguridad y donde menos peligros, y donde ha hecho mas conquistas la civilizacion que en ese pais?

Se habrá quizas estrañado que al hablar de las maneras como puede espresarse y conocerse la opinion pública, no hayamos hablado de la prensa. No ha sido un olvido; hemos obrado de intento. Nosotros somos amantes de la prensa; envidiamos á los paises donde puede moverse sin trabas; no le negamos la importancia que tiene: la prensa ha sido siempre para nosotros un objeto de cariño y de respeto; pero, lo confesamos, ya no sabemos lo que representa en nuestro pais donde hemos visto periódicos convertidos en libelos, y donde ha sucedido la anomalia de recusarse á si misma la prensa como expresion legítima de la opinion pública. ¿Qué otra cosa fué si no aquello de negar dos ó tres periódicos de Madrid á un sin numero de periódicos de provincias, eco de los pueblos donde la pasion política no ejerce su maléfica influencia, su significacion y su importancia? Si la mayoría de los periódicos, y de periódicos cuya independencia no puede desconocerse, cada significa cuando va contra el torrente de las opiniones de la minoría, ¿qué querrán conceder á la prensa, á la institucion, sus detractores? Cuando oigamos decir á estos con el apoyo de periódicos que se llaman liberales, que la prensa no representa á la opinion pública, ¿qué les hemos de decir sino recusar ese apoyo y anonadarnos mutuamente en fuerza de interminables recusaciones? Lo decimos con franqueza: si la prensa ha perdido en España parte de su importancia, se debe á la prensa misma. ¿No hemos visto á muchos periódicos de Madrid anatematizar á un ministerio á quien no conocian? ¿Y qué juicio puede formarse de una prensa que procede con tanta ligereza y con tanta pasion; que juzga sin oír, que condena sin esperar, solo porque la sueñen mal unos cuantos nombres, ó porque ve algunas ilusiones perdidas? ¿Y á esto se llama independencia? ¿y hay valor para aegársela á los que obran con sensatez y esperan los actos de un gobierno para juzgarlo, y á los que obran con justicia y elogian imparcialmente lo que es digno de elogio? La independencia no consiste en hacer á todo trance la oposicion, ni en hacerla todo lo mas fuerte que sea posible: la independencia está en la rectitud, y no hay rectitud donde domina la pasion. A los que sabemos elogiar, se nos dice que adulamos al

batir, y no tienen la suficiente grandeza para reconocer lo bueno que sale de sus adversarios, podemos nosotros decirles que ó se prosternan ante el ídolo de la ambicion exigente, ó que obedecen á un sentimiento de venganza: y esta es la mayor y mas dura de todas las dependencias. Nosotros elogiando podemos ser justos; ellos no pueden ser nunca imparciales: nosotros podemos acertar con la opinion pública, ellos no pueden estar nunca conformes con ella; no cuando censuren lo bueno, porque la opinion pública no se asocia á las injusticias; tampoco cuando condenen lo cuestionable, porque la opinion pública antes de condenar quiere discutir; ni siquiera cuando tuvieren que condenar alguna injusticia, porque la opinion pública si desea corregir, no tiene fruicion en ensañarse con el que ha errado con buena fé, ó con el que se ha extraviado, provocado quizas por las injusticias de sus enemigos. Pero hoy que no hay nada que condenar, que no hay que combatir, que hay mucho que elogiar ¿qué podrá haber de comun entre los periódicos que no perdonan al gobierno la facilidad con que ha resuelto árduas cuestiones, y la opinion pública que ha hecho justicia á su acierto? Por donde hoy puede conocerse la opinion pública, es por el despecho de la oposicion.

(Del mismo.)

Varias veces hemos hablado de la opinion pública; y ayer mismo hicimos algunas consideraciones acerca del abuso que de su nombre se hace todos los dias por los que quisieran escudarse con su autoridad para sostener sus ideas ó sus afectos individuales. Hoy nos proponemos examinar la cuestion bajo distinto aspecto.

Un pais que se encuentra en el estado en que actualmente está España no tiene, hablando con propiedad, mas que una idea y un deseo: la idea de consolidar las instituciones establecidas y el deseo de adquirir de hecho el bienestar que ofrecieron como consecuencia de la adopcion de sus principios los que por primera vez los importaron.

Los del bando carlista despues de una lucha de siete años, y despues, sobre todo, de haberse ido desquiciando en el discurso de veinte los fundamentos del antiguo sistema, muy pocas esperanzas de éxito cabe que abriguen en el dia. Los mas fervorosos ya no existen: la mayor parte de los mismos caudillos que en el campo de batalla guiaron las buestas del pretendiente han prestado homenaje á la reina, y las masas absolutistas han sufrido la accion del tiempo que todo lo transforma, mucho mas cuando crea intereses distintos y hasta contrarios á los que antes existian.

La lucha política en el paleoque del constitucionalismo se sostuvo con ardor entre progresistas y moderados durante algunos años; pero la esterilidad de las contiendas infunde desaliento y causacion en los combatientes, y el buen sentido del pais comprendió que nada se adelantaba con disputar á la manera de los escolásticos, sobre si conviene dar mas ó menos grados de latitud á los derechos consignados en el código político, y sobre si los poderes políticos están mejor ó peor organizados. Convirtiéndose la atencion á las reformas administrativas; algunas se plantearon en efecto; y al cabo todos han venido á fijarse en la Hacienda, como cimiento verdadero de todas las mejoras y adelantos que hasta

cual si fueran corolarios inmediatos de las novedades hechas en la forma de gobierno.

No hace á nuestro propósito examinar una á una las disposiciones relativas á este importantísimo ramo, que han ido haciéndose desde que todos se convencieron de que sin recursos eran sueños todos los proyectos que se formularon antes y que en lo sucesivo podian formularse para conseguir que la Peninsula participase de las ventajas que disfrutaban los pueblos adelantados en cultura: otras veces hemos discurrido sobre la publicidad en todo lo que concierne á las rentas y contribuciones públicas, y sobre el arreglo de la deuda y sobre los medios de restablecer el crédito y libertar al Erario del enorme peso que con el nombre impropio de deuda flotante le abrumba mucho tiempo hace; y no tenemos por qué ni para qué repetir lo que acerca de todos estos puntos hemos dicho en mil ocasiones. Solo nos cumple observar que terminada la lucha dinástica, desengañados todos de lo infructuoso que era el combate político, y persuadidos de que en las mejoras morales y materiales está el porvenir de la nacion española, á este centro van á dar todos las aspiraciones, y á este fin se encaminan todos los anhelos. La popularidad la alcanzará el que los satisfaga, será la gloria para el que tenga inteligencia y valor para dar cima á la empresa.

Pero se viene á los ojos que siendo esta la situacion han de hallar dificultad suma para hacer prosélitos y allegar ejércitos las oposiciones. Fáltales la bandera política: porque no podrán hacer creer á nadie que no sea de su círculo, que falta á las leyes un gobierno que en todos sus actos ha dado pruebas irrefragables del respeto que les profesa; tampoco les es factible alegar que podrán en práctica con mas éxito que los que ejercen el poder las reformas en los intereses materiales: porque no repararon en hacer arma de partido de esas mismas reformas, y porque á todos se ocurre que la variacion en la esfera puramente personal no ha de conducir á este resultado. No les queda ningun recurso: carecen de pensamiento administrativo y económico que oponer al del gobierno: ven con dolor que este ha hecho todo aquello que en sus continuas peticiones habia de justo y de legítimo, y se irritan y se desesperan, porque no hallan blanco apropiado para lanzar con acierto sus tiros.

Por mas que lo afirmen ¿cómo ha de estar de su parte la opinion pública? ¿qué tienen que ver los 14,000,000 de habitantes de España con sus rencillas, sus celos y sus animosidades? Hé aqui la razon del carácter de insignificancia que hoy distingue á los oposicionistas: hé aqui porque trabajan en vano, y quieren á fuerza de alzar la voz encubrir la debilidad radical que los consume.

La opinion pública decididamente quiere adelantos positivos, y no se cuida poco ni mucho de los que tienen la caudidez de figurarse que sus personas valen mas que todas las cosas.

NOTICIAS NACIONALES.

Madrid 29 de octubre.

Parece que por una casa de comercio de Londres se ha hecho propuesta al Sr. ministro de Marina para tomar á su cargo la con-

de fuerza de 360 caballos cada una, para las tres fragatas mandadas construir por Real orden de 9 del corriente mes, artillería y demas para las mismas, desempeñandola con un 50 por 100 menos de lo que el gobierno ha abonado hasta ahora por esta clase de encargo. Tambien ha significado que en el caso de que como es regular, se anuncie la subasta de dichos y demas pertrechos, está dispuesta á tomar parte en ella, haciendo proposiciones que concilien sus intereses con los del Estado.

La redaccion entera del periódico español que se publica en Paris bajo el titulo de *El Eco de ambos mundos*, acaba de separarse del mismo, convencidas, dicen, de la incompatibilidad de la redaccion y la administracion.

Se confirma que la cuestion de los cementerios protestantes la resolverá el ministerio poniendo en vigor una disposicion antigua tan religiosa como tolerante. Los enemigos de toda concesion se muestran muy satisfechos de la resolucion tomada, pero aun hemos oido decir que no se ha tomado todavia por alguna pequeña dificultad que demuestran los protestantes á que en su cementerio se entierren personas de distintas creencias. Mas sobre todo, creemos que esta cuestion se resolverá de un modo digno, liberal y conveniente, porque asi lo ha ofrecido ya con insistencia el presidente del consejo de ministros.

Idem 50.

Por fin la *Epoca* de anoche dice lo siguiente:

«Durante todo el dia de ayer solo se han ocupado los circulos madrileños de la actitud que toma el Senado, y de las eventualidades á que pueden dar lugar el nombramiento de presidente de la alta cámara y la eleccion de la mesa del congreso. Se ignoran aun cuáles serán los candidatos del gabinete para uno y otro puesto, y esta cuestion ofrece mas dificultades de las que muchos se figuran.

Tambien se ha hablado nuevamente de la creacion de un ministerio de Ultramar, noticia improbable: de dificultades que habrian hecho fracasar el arreglo del ministerio de Gracia y Justicia, que otros afirman quedó firmado anoche, de la candidatura del Sr. don José Delicado para la subsecretaria vacante en Gobernacion; de las causas á que parece debe atribuirse la medida adoptada con la clase de reemplazo, y de la situacion de la Hacienda. Los hombres políticos esperan con impaciencia la reunion del Parlamento, porque creen que la política no saldrá hasta entonces de esta especie de tregua en que nos hallamos, si bien hay quienes piensan que de aqui allá han de ocurrir todavia importantes acontecimientos.

Ayer se esparció por Madrid la infundada noticia de que al duque de Valencia se habia ofrecido un puesto diplomático en el extranjero. El general Narvaez, segun todas nuestras noticias, está resuelto á ocupar desde el primer dia que se abran las cortes su puesto en el Senado.»

Leemos en un periódico de Paris:

«España se aprovecha grandemente del decreto que exime á los ganados extranjeros de los derechos de entrada en Francia. El sábado y lunes han cruzado por Bayona dos nuevos convoyes, y se esperan otros todavia. Esta importacion continua produciendo en los mercados de la frontera una baja bastante considerable.» (España.)

VARIEDADES.

Nuevo cimientto descubierto en América.

Si no estamos mal informados, dice el redactor del *Gentlemen Magazine*, el arte de edificar acaba de hacer en América una nueva conquista, que podrá cambiar enteramente la faz del pais. Despues de una porcion de investigaciones, M. Abdías Parker, natural de Nen Hampshire y residente hace algunos años en el distrito de Onondaja, ha llegado á descubrir un cimientto, que en el espacio de ocho á diez dias pierde su liquidez primera para

adquirir la consistencia del granito, y se hace susceptible de tan bello pulimento como el mismo mármol. El cimientto puede colocarse de diversos matices; burla las intemperies de las estaciones, y gana tanto mas en fuerza y solidez, cuanto queda espuesto mas tiempo á la influencia de la atmósfera.

Los materiales que forman la base de esta mezcla son tan comunes y á un precio tan módico, que puede emplearse como principal elemento en la construccion de los mayores edificios. Sustituye al ladrillo y á la piedra con una inmensa ventaja, y bien pronto obrara sin duda una completa revolucion en la arquitectura americana.

La Inglaterra no ha sido en este particular menos feliz que el estado de Nueva-York. M. Banger, de Lóndres, ha obtenido una patente de invencion por el descubrimiento de un cimientto muy semejante al de Parker. La nueva sustancia es tan económica como fácil de hallar, y las operaciones necesarias para confeccionarla solo exigen veinte minutos. Se consolida, se petrifica con el tiempo, y acaba por igualar en dureza las mejores piedras de nuestras canteras. Esta especie de piedra artificial se usa ya generalmente en Brighthom.

¡Pasmol! ¡Admiracion! ¡Estupefaccion!

En un periódico ingles leemos lo siguiente: William Johnson, ha inventado un sillón barbero ó sea máquina de afeitar. Es de una hechura rarísima acomodada á su destino. Parece un sillón de brazos antiguo, y tiene fijadas longitudinalmente hojas de navaja de afeitar en cilindros de tres á seis pulgadas de largo. Cada cilindro tiene cuatro, entre ellas brochas de pelo de camello. El sillón enjabona y afeita puntualmente al hombre que tiene la buena fé de sentarse en él.

La jabonera se halla dentro de los cilindros que son huecos, y el sillón obra por el peso de la persona que quiere afeitarse. Va bajando gradualmente con el que lo ocupa hasta llegar al suelo: entonces queda afeitado. El sillón se levanta por si mismo despues que termina, dispuesto á emprender de nuevo su tarea. M. Johnson, ha tenido el buen gusto de añadirle una caja de música, que durante la operacion toca varios aires. Hace la barba como á cada uno le conviene. Ya se han hecho varias esperiencias, saliendo todas muy bien.

Corbeta de popa eliptica.

Dice un periódico de Cartagena: Tenemos entendido que el ingeniero de la armada D. Valentin Muñoz, va á presentar al Sr. marques de Molins el plano de una corbeta elíptica, del porte de 48 cañones del calibre de 32, proyectada, calculada y delineada por el mismo; á cuyo plano acompaña la correspondiente libreta, en la que se espresan detalladamente las diferentes dimensiones de dicho buque, grueso de las maderas con que debe ser construida y sus clases, perneria y clavazon de cobre y hierro que le pertenece, las dimensiones de toda su arboladura y las de las embarcaciones menores.

Mucho celebrariamos que presentado que sea dicho plano y examinado que fuese con la debida imparcialidad por quien corresponda y tenga inteligencia de la materia, se pusiera tambien en quilla el expresado buque en este arsenal para honra y merecida recompensa del aplicado autor del proyecto.

Papeletas de entierro.

De algun tiempo á esta parte se ha introducido en este género de literatura un estilo con el cual no estamos conformes. Antes se reservaba al muerto el lugar preferente, y despues venian los de los parientes, testamentarios y amigos.

Ahora los parientes y los herederos comienzan por colocar su nombres titulos, honores y condecoraciones, y por último, cuando los han puesto todos y no les resta nada que decir de si mismos, ponen en conocimiento del lector, como por incidente, que fulano de tal ha muerto, y que este caballero tenia por titulos y dignidades el honor de ser padre tío ó primo de los notables personajes que constan á la cabeza.

inconveniente, que presentamos por via de formulario:

«Fulano de tal, del comercio de esta poblacion, antiguo militar, ex-alcalde de su pueblo, ex-suplente del juez de primera instancia, ex-miembro de tal sociedad de amigos del pais, ex-individuo de tal y tal sociedad, caballero de esta y de la otra orden, y la señorita doña Fulana tienen el honor de participar á Vd. el fallecimiento de Fulano (Q. E. P. D.) ocurrido tal dia, y esperan, etc. etc.

Esta moda tiene varios inconvenientes:

Primero. Al leer el nombre de fulano de tal, antiguo militar, ex-alcalde de su pueblo, ex-suplente del juez de primera instancia, ex-miembro de tal sociedad de amigos del pais, ex-individuo de tal y tal sociedad, cualquiera supone que un caballero que ha dejado de ser tantas cosas, haya pasado al otro mundo, ha abandonado esta vida con todos sus titulos y honores, y que la papeleta en cuestion no tiene mas objeto que invitar á que se le encomienda á Dios. Leido esto nadie pasa adelante y todo el mundo queda en esa inteligencia equivocada. Algun tiempo despues se encuentra uno en la calle con el supuesto muerto cuando se le ha llorado lo bastante y cuando ya está consolado de su pérdida.

Segundo. Fastidiado de leer tantos nombres de parientes, tantas dignidades, tanta gloria, no tiene nadie paciencia para llegar al fin, y echa la papel-ta al fuego; pero he aqui que dos meses despues le ocurre á uno hacer una visita á la señora tal, la verdadera difunta pregunta al portero y le da de súbito la noticia de su muerte.

Descubrimiento.

Escriben de Narbona.

Tengo la satisfaccion de anunciaros un nuevo procedimiento en pintura, destinado á causar en los talleres una verdadera revolucion. Se trata de la preparacion de los colores con el aceite de olivas, lo cual evita una porcion de inconvenientes. Cuando está terminado el cuadro, se aplica por detrás del lienzo una capa de tierra absorbente de la clase de la que se usa para quitar las manchas de los cuernos grasos. El aceite de olivas es prontamente absorbido, y la pintura queda reducida al estado de pastel. Se quita entonces la tierra, y se sustituye á ella con una capa de aceite de linaza, que penetra el color, y está acabada la operacion.

Mr. Horacio Vernet, autor de este descubrimiento, está haciendo actualmente por este procedimiento el retrato del mariscal Vaillan.

El ilustrado y laborioso español cubano don José Maria de la Torre ha inventado el modo de hacer de *maxima* y *minima* el higrómetro de Saus-urre, el barómetro aneroides y el metálico de Bourdon; es decir, que ha logrado que sin necesidad de estar observando constantemente dichos instrumentos se venga en conocimiento de la mayor ó menor humedad ó presion atmosférica que haya habido durante cualquier periodo dado, como un mes, un dia, una hora, etc.

PALMA.

PUBLICACIONES OFICIALES.

TESORERIA DE HACIENDA PUBLICA DE LAS BALEARES.

Con arreglo á lo prevenido en la regla 15 de la circular de las direcciones generales del Tesoro y Contabilidad de la Hacienda pública, de 5 de julio último, quedará abierto en esta Tesoreria el pago de las clases pasivas, en los dias 9 y 10 del presente mes.

Lo que se avisa por medio de los periódicos de esta capital para conocimiento de los interesados, á quienes se encarga, no demoren su presentacion mas allá de la época prefijada, á fin de evitar los perjuicios que en otro caso pudiera irrogarseles. Palma 7 de noviembre de 1853.—Francisco de Aguilera.

UNIVERSIDAD LITERARIA DE BARCELONA.

Instruccion pública.—Seccion 1.ª.—Anuncio.—Se halla vacante la cátedra de obstetricia, de enfermedades de niños y mugeres y su clínica de la escuela de segunda clase de la universidad de Salamanca, mandada sacar á público concurso por real orden de 29 de agosto próximo pasado entre los regentes agregados, que en virtud del artículo 135 del plan de estudios vigente, tienen opcion á cátedras de facultad sin necesidad de oposicion y se hallan clasificados con arreglo á la real orden de 28 de noviembre de 1850. Lo que se anuncia para conocimiento de los referidos agregados, á fin de que eleven sus respectivas solicitudes á este ministerio, dentro del plazo de dos meses, contados desde la fecha de la presente resolucion, y documentadas, conforme se halla prevenido, para que puedan pasarse en consulta al real consejo de instruccion pública. Madrid 23 de setiembre de 1853.—El subsecretario, Antonio Escudero.—Es copia.—Francisco Bagils y Morlius, secretario.

El miercoles 9 del corriente desde las 3 de la tarde seguirá en la casa del difunto cura de Santa Cruz calle del Vi, la almoneda de los muebles que existen en dicha casa y se remataran si la postura se considera ventajosa Palma 7 de noviembre de 1853.—José Antonio Togores.

LOTERIAS NACIONALES.

Se avisa al público que pasado mañana se cierra la venta de la que se ha de celebrar el dia siguiente á 200 rs. vn. cada entero y 25 el octavo. Palma 7 de noviembre de 1853.—Jaime Muñtaner.

ADMINISTRACION PRINCIPAL DE HACIENDA PUBLICA DE LAS BALEARES.

En cumplimiento del artículo 20 del Real decreto de 20 de octubre de 1852, los gremios ó colegios de las clases industriales y comerciales, elegirán anualmente de entre sus individuos, uno, dos ó tres sindicos que los representen ante esta oficina, para la imposicion y cobranza del subsidio industrial y de comercio; y como con sujecion al artículo 15 del mismo, debe darse principio en primero de noviembre inmediato, á los trabajos para la formacion de la matricula de contribuyentes de esta capital y año próximo de 1854, ha llegado el caso de que la administracion con arreglo á lo preceptuado en el artículo 3.º de la Real instruccion de 20 de julio de 1850, cite á las clases para que concurran á nombrar sus respectivos sindicos. A este fin ha dispuesto publicar el presente anuncio, señalando el dia y hora en que debe concurrir á esta oficina cada uno de los colegios ó gremios que á continuacion se espresan, en el concepto de que para que sea cómoda tal consecuencia, ha elegido los dominos, a saber:

Para el 15 de noviembre.

- A las ocho de la mañana: Tiendas da abaceria.
- A las ocho y media: Albañiles.
- A las nueve: Cacharrerias.
- A las nueve y media: Cirujanos romancistas.
- A las diez: Carniceros.
- A las diez y media: Bollerias.
- A las once: Bodegonos.
- A las once y media: Carpinteros.
- A las doce: Constructores de carros.
- A las doce y media: Coloreros.
- A la una: Chocolateros.
- A la una y media: Establecimientos de pilage para caballerias.
- A las dos: Guarnicioneros.
- A las dos y media: Herreros y cerrajeros.
- A las tres: Hojalateros.
- A las tres y media: Modistas.
- A las cuatro: Sastres.

Para el 20 de noviembre.

- A las ocho de la mañana: Sastresas.
- A las ocho y media: Tintoreros.
- A las nueve: Toneleros y cuberos.

A las diez y media: Barberos.
 A las once: Cordeleros y sogueros.
 A las once y media: Posadas secretas.
 A las doce: Torneros.
 A las doce y media: Tiendas de esparto y junco.

A la una: Tiendas de frutas.
 A la una y media: Tratantes en trapos.
 A las dos: Tiendas de obra de palma.
 A las dos y media: Tenderos de pan.
 A las tres: Reyendedores de alhajas.
 A las tres y media: Comerciantes por mayor.
 A las cuatro: Especuladores en granos y líquidos.

Para el 27 de noviembre.

A las ocho de la mañana: Especuladores en frutos de la tierra.
 A las ocho y media: Mesas de villar.
 A las nueve: Fábricas de licores y dulces.
 A las nueve y media: Almacenes de arroz.
 A las diez: Fábricas de pastas para sopa.
 A las diez y media: Fábricas de almidón.

La Administración debe recordar á las clases referidas, que la no concurrencia de algun colegio ó gremio, indicará que renuncia su derecho á tener representantes en la imposición y exacción del mencionado impuesto por el año de 1854 segun previene el artículo 4.º de la citada instrucción de 20 de julio de 1850.

Y para que ninguno pueda alegar ignorancia, se inserta el presente en los periódicos de esta capital. Palma 31 de octubre de 1853.—P. O.—Casimiro Urech.

PALMA 7 DE NOVIEMBRE.

Se nos ha remitido para que la insertamos en el *Balear* la siguiente manifestación, que no dudamos leerán con gusto nuestros suscritores, así como todos los balears que aprecien en algo la memoria de una autoridad tan celosa y estimable como el último gobernador de la provincia.

Baleares:

S. M. la Reina (Q. D. G.) por real decreto de 19 del actual, ha tenido á

bien relevarme del cargo de Gobernador civil de esas islas.

Cuando tomé el mando de la provincia tuve el honor de dirigiros mi voz, manifestándoos la línea de conducta que pensaba seguir, cumple á mi deber en este día el despedirme de vosotros. Entonces confié mucho en vuestra sensatez y cordura, en el apoyo de las dignísimas autoridades, en el de las corporaciones populares y en el eficaz auxilio de mis subordinados para poder llenar cumplidamente los deberes de mi difícil cargo; ahora puedo decir con orgullo que todas han correspondido á mi llamamiento superando mis esperanzas. Reciban, pues, los mas sinceros sentimientos de mi gratitud.

«De esta reciprocidad depende que no sean estériles mis esfuerzos para velar con el interes de una autoridad accesible á cuanto pueda contribuir á engrandecer el renombre de un país que tan digno se ha hecho de él y donde quiera dejar gratos recuerdos que me hagan acreedor á su memoria.» Esto os ofrecí. Vosotros sabéis si lo he cumplido. Quizas mi administración no haya satisfecho á todos pero debo consignar que constantemente me ha animado aquel noble anhelo de cooperar al engrandecimiento del país, desarrollando los gérmenes de riqueza que en él encierran, y si los hechos no han llegado á la altura de mis ardientes deseos culpa no ha sido mi voluntad.

Sensible me es no regresar entre vosotros, mas tengo en cambio la satisfacción de que la persona elegida por S. M. para sucederme, sea una tan digna y justamente apreciada del país, por sus relevantes cualidades; pues esta circunstancia asegura la realización de varios proyectos iniciados por mí en beneficio de la provincia y el próspero porvenir que ambiciono para

esas islas. También me consuela el recuerdo de las repetidas muestras de estimación y deferencia que siempre os he merecido. Tan grata memoria, Baleares, queda gravada en mi corazón.

Solo me resta ofrecer la seguridad de que donde quiera me conduzca la suerte, me hallareis siempre dispuesto á emplear mi débil apoyo y escasos conocimientos en todo cuanto pueda contribuir al desarrollo y fomento de los intereses de las Baleares. Madrid 21 de octubre de 1853.—José Manso.

Tales son las afectuosas palabras con que se despide el Sr. Manso de los habitantes de esta provincia. Faltaríamos á los deberes de la imparcialidad y del reconocimiento, si no correspondiésemos á ellas con la expresión del cordial aprecio que nuestro último Gobernador supo granjearse así por las prendas de caballero que le distinguen, como por su espíritu conciliador y por el vivo interes con que se dedicó á promover la prosperidad del país confiado á sus desvelos. Hoy podemos decirlo sin reparo, por que la circunstancia de haberle relevado S. M. del mando nos exime también á nosotros de toda reserva. Sea cual fuere el juicio que la opinión haya formado de los actos del señor Manso, nos parece innegable que todos ellos llevaron el sello de la honradez mas acrisolada y revelaban una voluntad decidida de satisfacer por un lado las exigencias de la ley y de fomentar por otro los intereses de estas islas cuyo engrandecimiento le preocupaba siempre, por mas que las circunstancias se opusieran alguna vez al logro de sus útiles proyectos. Creemos por lo mismo que las sentidas expresiones del Sr. Manso, hallarán en este país las generosas simpatías que nunca supo negar á los que le gobernaron con equidad y con inspiraciones benéficas. Los balears han dado siempre pruebas de ser leales y agradecidos.

En el día de ayer presidió el Ilmo. señor Obispo de esta diócesi los exámenes que tuvieron lugar en el Real Colegio de la Pureza, dirigido por religiosas del instituto del Sagrado Corazón de Jesús.

Serian las once de la mañana cuando empezó aquel acto á presencia de su Ilustrísima, de algunas dignidades y canónigos de la santa Iglesia y de otros varios sacerdotes. Las educandas dieron pruebas en sus ejercicios de los adelantos que han conseguido, los cuales dejaron en un todo satisfechos á los concurrentes, así como del método adoptado, ya en la enseñanza de las labores propias del sexo, ya en el estudio de idiomas y demas materias que se aprenden en el colegio. Todo mereció los mas cumplidos elogios de su Ilma. y así lo expresó en el breve discurso que pronunció en el oratorio, luego de finalizados los exámenes, en donde se hallaban los señores que habian asistido á ellos, las familias de las educandas, estas, y las maestras del colegio. Su Ilma. despues de reseñar los infinitos bienes que proporcionan la educación y el saber, y de exortar á las alumnas á que continuaran aprovechandose con tan buen fruto como hasta el día lo habian hecho, de las lecciones que recibían, premió los adelantos de las mas sobresalientes en las diferentes labores y demas ramos de enseñanza. Obtuvieron tal distinción, que consistia en elegantes coronas de rosas, libros y cintas las señoritas cuyos nombres tendremos el gusto de publicar en el número de mañana.

Excitaron sobremodera la atención los bordados, varias flores y frutos magníficamente trabajados al gusto de Paris y algunos primorosos zurcidos, invisibles á la vista mas perspicaz.

La exposicion de objetos estuvo abierta durante hora y media por la mañana y durante tres horas por la tarde, favoreciéndola con su visita una excogida concurrencia.

GACETILLA COMERCIAL.

PUERTO DE PALMA.

BUQUES A LA CARGA.

Para Montevideo
Y
Buenos-Aires:



Del 10 al 15 del corriente saldrá la famosa corbeta Ceres. Admite pasajeros para dichos puntos, ofreciendoles una hermosa y espaciosa cámara. La despacha D. Rafael Pomar, con quien podrán avistarse para su ajuste.

BUQUES ENTRADOS.

Dia 5.

De Areyñs en 4 dias laud Maria Luisa, de 28 ton., pat. Goday, con 5 pasag., obra de barro y efectos.

De Barcelona en 4 dias javeque San Juan, de 40 ton., pat. Tur, con un pasag. y lastre.

De Valencia y Cullera en 2 dias laud San Cayetano, de 45 ton., pat. Pol con 4 pasag., arroz y efectos.

DESPACHADOS.

Dia 5.

Para Barcelona laud Fortuna, de 35 ton., pat. Matas, con un pasag. y cerdos.

Para la Habana bergantin goleta Mariana, de 98 ton., cap. Villalonga, con un pasag. frutos y efectos del pais.

Para Torrevieja laud Carmen, de 26 ton. pat. Ferrá, en lastre.

GACETILLA RELIGIOSA.

Santo del dia de mañana.

LOS CUATRO SANTOS MÁRTIRES CORONADOS.

En tiempo del emperador Diocleciano hubo en Roma cuatro hermanos llamados Severo, Severiano, Carpofofo y Victoriano; todos eran cristianos de ejemplar vida y deseosos de derramar su sangre por Cristo. Mandolos prender el emperador y llevarlos delante un idolo de Esculapio, y que si no lo adorasen, á fuerza de azotes les quitasen la vida. Llevados allí, tuvieron al idolo por lo que era, haciendo burla de él y confesando á Jesus por único verdadero Dios crucificado. Desnudaronles y á todos les hirieron con aplomada tan fuertemente que en aquel tormento acabaron de existir y dieron sus almas á Dios.

VARIACIONES ADMOSFÉRICAS DE AYER.

Table with 4 columns: Horas, Termóm., Baróm., Hygróm. Rows show data for 7 de la mañana, 12 del dia, and 5 de la tarde.

AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE MAÑANA.

Sale el sol á las 6 hs. 55 ms.
Pónese á las 5 » 5 »
Los relojes deben señalar al medio dia verdadero las 11 hs. 43 ms. 48 s.

ANUNCIOS.

CLASE DE LETRA MIXTA,

dirigida por el Sr. Morató.

No cumple á nuestro propósito examinar con detenimiento la importancia y utilidad que ha reportado el carácter misto reformado por el Sr. Morató, cuando los resultados obtenidos

vienen á ser un ejemplo de verdades ya conocidas. Acrecentado el interes de esta forma de letra, muchos son los beneficios que explota hoy la juventud de este importante conocimiento considerado como la expresion mas sencilla de la caligrafia. Para completar el exámen de las reglas invariables de nuestro método de enseñanza, basta que hagamos mencion de los trabajos de las señoras que estamos dirigiendo fuera del establecimiento, cuyas felices disposiciones han dado sorprendentes resultados á las doce lecciones. El particular esmero con que niñas de nueve años han trazado el método, ligado, proporciones, curvas, etc. forma por si solo el mas cumplido elogio de la sencillez y brevedad del carácter misto.

Esto supuesto, y siendo consiguientes con nuestro método de enseñanza (ausiliar verdadero de la velocidad en la escritura) obtener adelantos tan positivos, recomendamos al público las ventajas de nuestro establecimiento que podrán aprovechar los que quieran asistir á casa del profesor calle del horno d' en Frau frente la casa de Bérnago, escalerilla, piso segundo, que pagarán la módica retribucion de 60 reales despues de enseñados; ó bien á voluntad de los que quieran una clase especial fuera del establecimiento, la recibirán en sus casas bajo una retribucion convencional.

HORAS. En esta clase se reciben alumnos desde las siete de la mañana hasta las diez: por la tarde desde las dos hasta las cuatro, y por la noche desde las seis hasta las nueve.

Sanguijuelas.

En el depósito de la calle de Apuntadors acaba de recibirse otro surtido, procedente de Barcelona, de superior calidad.

Con el fin de que las clases mas necesitadas de la humanidad doliente puedan experimentar los beneficios de la aplicacion de las sanguijuelas, se expenden en el indicado depósito al módico precio de seis cuartos una, las medianas y á 9 las mayores, todas aseguradas. Tomandose por millares se cederán á cuarenta reales el ciento.

EXAMEN COMPARADO

DEL ESTADO ACTUAL

Del Arte de fortificar,

6

Demostracion analitica de la mayor proximidad en que se ha encontrado de su perfeccion en la antigua época del origen del sistema abaluartado antes de las infinitas reformas introducidas por los Ingenieros modernos.

Esta obra, escrita por el brigadier coronel en comision del regimiento de ingenieros don José Herrera Garcia, constará de 340 paginas próximamente, de igual impresion y tipo del prospecto con seis grandes láminas litografiadas.

Se admiten suscripciones y se hallará de venta en Madrid en la Biblioteca de la Direccion general de Ingenieros y en la libreria de Don José Perez, calle de Carretas: en los demas distritos y provincias en las secretarias de las Direcciones y Comandancias de Ingenieros, en cuyos puntos se recibirán los correspondientes ejemplares con una relacion nominal de los señores suscritos.

El prospecto se hallará de manifesto en la secretaria de la Direccion Subinspeccion de Ingenieros en estas islas, calle de Puigdorffila número 10.

TEATRO DE LA MERCED.

Para mañana.

Despues de una agradable Sinfonia se pondrá en escena el aplaudido drama, nuevo, en 3 actos y en verso, titulado

EN PALACIO Y EN LA CALLE.

Dando fin con una divertida pieza.

A las siete.

EDITOR RESPONSABLE: D. PEDRO JOSÉ UMBERT

IMPRENTA BALEAR

A CARGO DE D. FRANCISCO DE P. TORRENS, Calle de San Francisco, número 30.